
ЖИЗНЬ
Издание одобрено  Синодальным  информационным  отделом  Русской  Православной  Церкви

Издается по благословению Его Преосвященства, Преосвященнейшего ИРИНЕЯ, епископа Орского и Гайского

№ 5 (556)

Пятница
31 марта
2023 г.

Страстная седмица – дни скорби и печали

Окончание на 4-й стр.

Т ем временем наступи-
ла ночь. Видя, какие по-
чести оказывал народ 
Иисусу, а также слы-

ша обличительные слова в свой 
адрес, первосвященники, книжни-
ки и старейшины народа решили 
предать Его смерти. Притом они 
боялись, чтобы не было возмуще-
ния людей в праздник. К ним «на 
помощь» под покровом ночи при-
ходит один из двенадцати апосто-
лов Христа – Иуда Искариотский, 
который спросил первосвященни-
ков: «Что вы дадите мне, и я вам 
предам Его?» (Мф. 26, 15). Они 
предложили Иуде «тридцать сре-
бреников» (Мф. 26, 15). Иуда, взяв 
деньги, искал удобного случая, 
чтобы предать Иисуса.

Христос стал отмечать в Иеру-
салиме иудейскую Пасху вместе 
с апостолами. Они должны были 
приготовлять пасхального агнца, 
которого евреи по традиции едят с 

между Богом и человеком. С того 
момента и совершается в Церкви 
Христовой Таинство Евхаристии.

П осле пасхальной трапе-
зы Спаситель вместе с 
учениками направился в 
Гефсиманский сад, что-

бы подготовиться к Своим стра-
даниям и там провести последние 
часы Своей земной жизни. Туда же 
направился и Иуда Искариотский 
с людьми, вооруженными меча-
ми и копьями. Гефсиманский сад 
стал местом преддверия Крестной 
смерти Иисуса Христа. Наступили 
последние и самые трудные часы 
Его земной жизни. Спаситель в те 

минуты обратился к своим учени-
кам: «Душа Моя скорбит смертель-
но; побудьте здесь и бодрствуйте 
со Мною» (Мф. 26, 38). Однако 
апостолам было трудно, они были 
потрясены, видя состояние Иисуса 
и слыша Его слова. Христос в те 
минуты молился: «Отче Мой! если 
возможно, да минует Меня чаша 
сия; впрочем, не как Я хочу, но как 
Ты» (Мф. 26, 39). В этот момент 
человеческая природа Иисуса 
Христа содрогалась перед чашей 
страданий. Молился так, что «был 
пот Его, как капли крови, падаю-
щие на землю» (Лк. 22, 44).

Диакон Андрей Кураев об этих 
каплях говорит: «Это явление из-

вестно медикам. Когда человек 
находится в состоянии крайнего 
нервного или психического напря-
жения, то иногда (крайне редко) 
такое бывает. Капилляры, которые 
находятся ближе к коже, рвутся, и 
кровь проступает сквозь кожу че-
рез потовые протоки, смешиваясь 
с потом. В таком случае действи-
тельно образуются крупные капли 
крови, которые стекают по лицу 
человека. В таком состоянии чело-
век теряет очень много сил».

После этих молитв Христа сад 
внезапно осветился фонарями 
и факелами людей. Впереди на-
рода шел Иуда, который показал 
место нахождения Иисуса Христа 
и Его учеников. Иуда подошел 
ко Христу и поцеловал Его. Это 
был знак, ибо заранее он сказал 
страже: «Кого я поцелую, Тот и 
есть, возьмите Его» (Мф. 26, 48). 
Спаситель знал предательскую 
цену этого лобызания. По этой 
причине и спросил: «Иуда! цело-
ванием ли предаешь Сына Чело-
веческого?» (Лк. 22, 48). Воины 
схватили Иисуса. Апостол Петр, 
видя все это, вынул меч свой, что-
бы защитить Учителя, «и, ударив 
раба первосвященникова, отсек 
ему ухо» (Мф. 26, 51). Христос же 
сказал ученику: «возврати меч 
твой в его место, ибо все, взяв-
шие меч, мечом погибнут» (Мф. 
26, 53).

Епископ Орский и Гайский Ириней, кандидат богословских наук

- слово о вере
во Христе

горькими травами и пресным хле-
бом. Перед вкушением агнца Хри-
стос снял с Себя верхнюю одежду, 
затем взял полотенце и препо-
ясался им, после чего влил воду 
в умывальницу и начал умывать 
ноги ученикам, отирая их полотен-
цем, которым был препоясан. Апо-
столы не понимали до конца, что 
делает Иисус. Вскоре Спаситель 
подошел к апостолу Петру, кото-
рый стал сопротивляться, говоря: 
«Господи! Тебе ли умывать мои 
ноги?» (Ин. 13, 6). На что Христос 
ответил: «Если не умою тебя, не 
имеешь части со Мною» (Ин. 13, 
8). Тогда апостол предложил Иису-
су умыть не только ноги, «но и руки 
и голову» (Ин. 13, 9).

Тогда же Христос взял хлеб, 
благословил его и разломил на 
части, а затем раздал ученикам 
со словами: «Приимите, ядите: сие 
есть Тело Мое» (Мф. 26, 26). Затем 
Иисус взял чашу с вином и, «бла-

годарив, подал им и сказал: 
Пейте из неё все, ибо сие 
есть Кровь Моя Нового За-
вета, за многих изливаемая 
во оставление грехов» (Мф. 
26, 27-28). Этим Иисус Хри-
стос установил Новый Союз 

Приближается последняя неделя перед Пасхою. Называется она Страстной 
Седмицей и посвящается воспоминанию последних дней земной жизни 
Спасителя: Его страданий, крестной смерти и погребения. За несколько 
дней до этих событий Иисус Христос торжественно входит в Иерусалим. 
Народ встречал Спасителя как царя – пальмовыми ветвями, постилая 
одежду под копыта осла. Но уже через несколько дней эти же люди будут 
кричать «Распни Его!» во дворе римского префекта Иудеи Понтия Пилата...
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Об Иисусовой молитве говорили в Общественной палате РФ

Награждения
Правящий архиерей и священники Орской епархии на-

граждены Благодарственными письмами глав городских 
администраций.

Преосвященнейший Ириней, епископ Орский и Гайский, 
награжден Благодарственным письмом главы г. Орска В. Ко-
зупицы за личный вклад в консолидацию общества, патрио-
тическое воспитание молодёжи и участие в мероприятиях по 
оказанию помощи военнослужащим и гражданскому населе-
нию в связи с проведением специальной военной операции.

Протоиерей Вячеслав Кочкин, настоятель Свято-Пантелеимо-
новского храма г. Орска, награжден Благодарственным письмом 
главы города В. Козупицы за личный вклад в развитие духовной 
культуры, укрепление межрелигиозного и межнационального со-
гласия на территории муниципального образования «Город Орск».

Священник Максим Малюта, благочинный Медногорского окру-
га, награжден Благодарственным письмом главы г. Медногорска А. 
Нижегородова за проявленную гражданскую позицию и оказание 
помощи медногорцам, отправленным в зону СВО на Украине.

ОРЕНБУРГ. 27 марта епископ Орский и Гайский 
Ириней принял участие в VII Областном Леонтьев-
ском педагогическом форуме, организованном от-
делом религиозного образования и катехизации 
Оренбургской епархии при поддержке Правитель-
ства области, Министерств образования, здравоох-
ранения, социального развития, культуры и внешних 
связей Оренбургской области; администрации Орен-
бурга и ведущих вузов областного центра.

Тема форума: «Укрепление традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценностей в детско-юно-
шеской среде как важнейшее условие сохранения 
суверенитета России». В этом году мероприятие при-
урочено к юбилейной дате – 110-летию со дня рожде-
ния Почетного гражданина г. Оренбурга митрополи-
та Оренбургского и Бузулукского Леонтия (Бондаря, 
1913-1999), возглавлявшего Оренбургскую кафедру 
с 1963 по 1999 годы.

В форуме участвовали священнослужители епар-
хий Оренбургской митрополии, руководители муни-
ципалитетов, отделов образования муниципальных 
образований области, представители администраций 
образовательных организаций Оренбургской области, 
педагоги общеобразовательных школ, организаций до-
полнительного, среднего и высшего профессионально-
го образования и другие заинтересованные лица.

Пленарное заседание состоялось 27 марта. В этот 
же день прошли заседания семи секций и одна пу-
бличная лекция. Всего форум продлился три дня.

МОСКВА. 28 марта 2023 г. В 
Общественной палате РФ состо-
ялось заседание Благородного 
собрания, посвященное исихаз-
му как практике мистического 
богословия. В этом мероприятии 
приняли участие представители 
русской академической школы, 
ученые, философы, политики и 
общественные деятели. На этот 
форум были приглашены Преос-
вященнейший Ириней, епископ 
Орский и Гайский, и секретарь 
Орской епархии, духовник Ивер-
ского монастыря протоиерей 
Сергий Баранов.

Всех собравшихся объединя-
ла тема Православия и патрио-
тизма. Большинство участников 
встречи входят во Всемирный 
Русский Народный Собор (ВРНС), 
который является крупнейшим 
российским общественным фо-
румом во главе с предстоятелем 
РПЦ Патриархом Московским и 
Всея Руси Кириллом.

Организаторы встречи – Сер-
гей Юрьевич Рудов, член Обще-
ственной палаты РФ, ответствен-
ный секретарь президиума ВРНС, 

и Константин Валерьевич Мало-
феев, заместитель председателя 
Всемирного Русского Народного 
Собора, предприниматель, обще-
ственный деятель, владелец те-
леканала «Царьград».

Докладчиками выступили: про-
тоиерей Сергий Баранов – секре-
тарь Орской епархии, духовник 
Иверского женского монастыря г. 
Орска; игумен Алексий (Ермола-
ев) – наместник Свято-Троицкого 
Селенгинского мужского мона-
стыря с. Троицкое Улан-Удэнской 
епархии Республики Бурятия и 
Татьяна Александровна Касатки-
на – философ, доктор филологи-
ческих наук, культуролог, религи-
овед, писатель.

В числе участников многолюд-
ного форума (примерно 150 чело-
век) были митрополит Екатерин-
бургский и Верхотурский Евгений, 
митрополит Тверской и Кашинский 
Амвросий, епископ Орский и Гай-
ский Ириней, а также священники, 
монашествующие. Преосвященней-
ший Ириней в своем выступлении 
рассказал о внутреннем устрой-
стве человека по Аристотелю, а 
также поблагодарил организато-

ров форума и священнослужите-
лей, которые решили поднять эту 
важную тему. Интересные мысли 
также высказал Александр Гелье-
вич Дугин – философ, политолог, 
социолог, переводчик и обще-
ственный деятель.

Участникам встречи была 
предоставлена возможность по-
знакомиться с духовным творче-
ством протоиерея Сергия Барано-
ва. Была презентована его новая 
книга «Мой Бог», в которой автор 
делится личным опытом богооб-
щения. 100 экземпляров её раз-
дали бесплатно.

Вот что рассказал отец Сер-
гий, один из главных докладчиков 
и инициаторов встречи на тему 
«Иисусова молитва или умное 
делание»: «Тема эта довольно 
сложная для не погруженных в 
неё людей, но мы «подняли вол-
ну», и было много вопросов, об-
суждений, разговоров. Решили 
ещё встречаться. Важность этого 
мероприятия в том, что состоя-
лось активное, заинтересованное 
общение в течение трех с лишним 
часов на таком высоком, причем 
светском уровне. Для меня это 

было неожиданно, 
ведь даже в церков-
ных стенах сейчас 
мало говорят с ми-
рянами на эту тему. 
Слава Богу, что уда-
лось организовать 
такую встречу».

Своим мнени-
ем поделилась 
кинопродюсер из 
Москвы Ирен Вани-
довская: «По долгу 
профессии много 
раз принимала уча-

никто не хотел уходить. Отец 
Сергий и другие участники пере-
дали всем божественный дух, 
дух любви, доброты и радости. 
У меня было такое ощущение, 
что Христос посреди нас. Каза-
лось, все пребывают словно в 
каком-то облаке. Думаю, что на 
этой встрече помимо возникше-
го желания личного духовного 
роста зародились какие-то идеи 
для привлечения к этой теме ши-
рокого круга людей. Ведь не слу-
чайно этот удивительный форум 
проходил в Общественной пала-
те Российской Федерации».

Состоялся VII Леонтьевский педагогический форум

стие в различных встречах высо-
кого уровня, в том числе с пред-
ставителями правительства. Но 
встречи такого формата, как эта, 
не припомню. Из обычной деловой 
в начале она превратилась затем 
в душевно-духовную. Особенность 
её в том, что здесь присутствовали 
яркие светские личности, сердца 
которых трогают духовные темы, 
поскольку они с большим интере-
сом обсуждали умное делание – 
Иисусову молитву.

После официальной части 
общение продолжалось в не-
формальной обстановке. Долго 
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Издана новая книга протоиерея Сергия Баранова
МОСКВА. 27 февраля в круп-

нейшем православном изда-
тельстве России «Никея» в се-
рии «Афонская традиция. XXI 
век» вышла в свет новая книга 
духовника Иверского женского 
монастыря протоиерея Сергия 
Баранова «Мой Бог. О бесконеч-
ной Любви, доверии и духовной 
жизни». Объем 520 страниц.

«Автор книги – наш современник, 
священник, духовный наставник и 
исповедник насельниц Иверского 

монастыря г. Орска – говорит нам 
о поиске Христа в своем сердце, 
о том, как ощутить Божественное 
присутствие в современном мире, 
где любовь оскудела, а человек 
чувствует себя одиноким. В кни-
ге много глубоких размышлений 
о постоянной любви Бога ко всем 
людям. Автор вдохновенно делится 
своим личным опытом богообще-
ния», – так редакция издательства 
«Никея» пишет об авторе. Книга 
допущена к распространению Из-
дательским советом РПЦ.

Православная книга – путь ко Христу
12-19 марта священнослужители 

и миряне Орской епархии прове-
ли мероприятия, приуроченные ко 
Дню православной книги.

Настоятель Пантелеимоновско-
го храма г. Орска протоиерей Вя-
чеслав Кочкин провел беседы на 
тему «Православная книга – путь 
ко Христу» в Духовно-просвети-
тельском центре и в общеобразо-
вательных школах №№11, 15, 52. 
Священник рассказал слушателям 
о первом русском книгопечатнике 
Иване Федорове, о том, где и когда 
были изобретены печатный станок 
и бумага, какие виды бумаги ис-
пользовались в древности. Гости 
увидели старинные книги, узнали 
историю древнейших сохранив-
шихся Евангелий. Отец Вячеслав 
призвал уделять чтению как можно 
больше времени. Ведь православ-

ная книга – это кладезь духовной 
мудрости, это путь ко Христу!

В этом же Центре прошло ме-
роприятие «Книга – великий дар 
человеку от Бога» для прихожан 
храма. Провели встречу участники 
театра-студии «Крылья». Они рас-
сказали об истории возникновения 
отечественного книгопечатания, 
разъяснили, что вкладывается в 
понятие «православная книга», 
постарались пробудить и поддер-
жать интерес к печатному слову. 
Присутствующие посмотрели д/
фильм «Рукописные книги Древней 
Руси», познакомились с выставкой 
«Духовных книг божественная му-
дрость», участвовали в беседе и 
викторине, дети рисовали красные 
заглавные буквы своих любимых 
произведений.

В воскресной школе при Покров-
ском храме б/монастыря г. Орска 

состоялся открытый урок «От того, 
какие книги мы читаем, зависят 
наши идеалы и наше будущее». 
Все с интересом слушали рассказ 
об истории создания книг, смотре-
ли исторический фильм о первопе-
чатнике, рассматривали старинную 
Псалтирь, современное Евангелие, 
православные книги. Настоятель 
храма протоиерей Анатолий Сопи-
га обратился к прихожанам с прось-
бой собрать для детей Донбасса 
книги: православные и классиче-
скую русскую литературу.

Клирик Покровского храма п. 
Адамовки священник Михаил Ню-
халов провёл беседы с учениками 
школ №№1 и 2. Священник рас-
сказывал об истории православной 
книги, проводил викторины, а так-
же подарил экземпляры детской 
Библии школьникам и Центральной 
поселковой библиотеке.

Иконописная мастерская
монастыря принимает заказы
ОРСК. Иконописная мастерская Иверского женского монастыря, 

действующая с 1997 года, принимает заказы на написание икон.

расписали храм Рождества Пре-
святой Богородицы. Иконописные 
работы выполнялись и в других 
афонских монастырях.

Команда орских мастеров рас-
писывала Свято-Георгиевский ка-
федральный собор г.Орска, в про-
шлом году завершила масштабную 
работу над иконостасом Троицкого 
храма, который повторяет иконо-
стас Троицкого Собора Троице-
Сергиевой Лавры. Сейчас закан-
чивается роспись Новотроицкого 
Благовещенского храма, и скоро 
начнется написание иконостаса для 
кафедрального собора г. Гая.

Мастерская действует уже более 
четверти века. Основатель и руко-
водитель её – протоиерей Сергий 
Баранов, духовник монастыря. Все 
сестры, которые трудятся здесь, – 
его ученицы. Работы иконописной 
мастерской есть почти во всех хра-
мах Орской епархии, во многих мо-
настырях России, а также на Афо-
не, в Грузии, Китае, странах Европы 
и даже в Америке. Так, например, в 
2008 г. по приглашению схиигумена 
Венедикта, старца келии «Панаги-
ца» при монастыре Симоно-Петр 
на Святой Горе Афон в Греции, отец 
Сергий с орскими иконописцами 

Телефон:  +7(906)831-32-72.   Электронный адрес:  ivermon@yandex.ru
Адрес: 462432, Оренбургская область, г. Орск, проспект Западный, 20.

Печатный вариант книги можно приобрести в интернет-магазинах
издательства «Никея», Ozon, Wildberries, а также в иконной лавке Иверского монастыря.

Батюшка Кирилл учил прихожан печь хлеб

Несмотря на большую занятость, мастерская готова принять несколько 
заказов на написание икон от маленьких аналойных до больших храмовых.

ОРСК. 20 марта 
в Духовно-про-
светительском 
центре при хра-
ме св. вмч. и 
целителя Пан-
телеимона свя-
щенник Кирилл 
Зубков провел 
для прихожан и 
всех желающих 
мастер-класс по 
выпечке хлеба.

Отца Кирилла Зуб-
кова многие называют 
очень увлеченным че-
ловеком. Судите сами: 
и колбасу домашнюю 
умеет делать, и хлеб 
выпекать, а при необ-
ходимости советы дает 
насчет лечения прибо-
левшей буренки. В об-
щем, батюшка – на все 
руки мастер. Недавно 
он учил своих прихожан, 
как печь ржаной и тык-
венный хлеб. 

– Мать трудилась в 
пекарне, а я с детства 
ей помогал, знал техно-
логию выпечки, – вспо-
минает отец Кирилл. 
– Свой хлеб – самый 

ствительно так. После оконча-
ния в 1996 году Оренбургского 
аграрного университета он тру-
дился сначала ветеринарным, а 
потом и главным ветеринарным 
врачом в большом хозяйстве 
Беляевского района. В 1998-м 
его признали лучшим ветвра-
чом области, в 2000-м вручили 
правительственную грамоту.

Не практикует батюшка с 
2008 года, с тех пор как связал 

руки ароматный, свежеиспе-
ченный хлеб, все были просто 
поражены этим чудом. Завер-
шилось общение чаепитием с 
теплой душевной беседой. 

Остается добавить, что 
отец Кирилл – настоятель хра-
ма св. вмч. Георгия Победо-
носца в поселке Красноярском 
Кваркенского района, а также 
клирик Свято-Пантелеимонов-
ского храма г. Орска.

всю свою жизнь с Цер-
ковью, но до сих пор 
ему порой звонят зна-
комые, чтобы получить 
консультацию по болез-
ням крупного рогатого 
скота, свиней, овец. 
Помогает, чем может, 
никому не отказывает.

Но вернемся к 
мастер-классу. Не-
сколько часов живого 
общения прошли на 
одном дыхании. Все 
присутствующие узна-
ли, как встарь пекли в 
русской печи большие 
хлеба, как изготав-
ливали закваску на 
хмеле. А когда в конце 
занятия люди взяли в 

вкусный, особенно приготов-
ленный в печи. Поэтому дома 
я построил дровяную русскую 
печь в миниатюре,  а лет шесть 
назад вывел классический ре-
цепт ржаного хлеба, который 
любит вся моя семья. 

Очень интересно рассказал 
он и про колбасу домашнего 
изготовления.  Казалось, будто 
много лет этот человек был свя-
зан с производством. И это дей-
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А постолы оставили Хри-
ста и разбежались. Вои-
ны повели Спасителя на 
суд в дом первосвящен-

ника Каиафы, где собрались книж-
ники и старейшины народа. Было 
много лжесвидетельств на Иисуса. 
Христос молчал, ничего не отвечал. 
Тогда Каиафа задал Ему последний 
вопрос: «Заклинаю Тебя Богом жи-
вым, скажи нам, Ты ли Христос, Сын 
Божий?» (Мф. 26, 63). Ответ Иисуса 
потряс первосвященника, ибо Спа-
ситель произнес: «Ты сказал; даже 
сказываю вам: отныне узрите Сына 
Человеческого, сидящего одесную 
силы и грядущего на облаках не-
бесных» (Мф. 26, 64). По мнению 
Каиафы это было богохульство. 
Тогда первосвященник «разодрал 
одежды свои и сказал: Он богохуль-
ствует! на что ещё нам свидетелей? 
вот, теперь вы слышали богохуль-
ство Его! как вам кажется? Они же 
сказали в ответ: Повинен смерти» 
(Мф. 26, 65-66). Цель Каиафы была 
достигнута, Синедрион решил пре-
дать Христа смерти – распятию за 
то, что Христос «сделал Себя Сы-
ном Божиим» (Ин. 19, 7). В глазах 
иудеев это кощунство.

Христос еще раз свидетель-
ствовал перед ними, что Он – Мес-
сия, Спаситель, которого ждали 
народы мира. Увы, те, кто должны 
первыми принять своего Мессию, 
отвергли Его.

Синедрион не имел права каз-
нить преступников, нужно было 
получить разрешение у римского 
прокуратора Понтия Пилата, к нему 
они и обратились. Утром следую-
щего дня члены Синедриона взяли 
Иисуса Христа и повели на суд рим-
ского прокуратора Иудеи Понтия 
Пилата, чтобы он подписал смерт-
ный приговор. Пилат, увидев Иису-
са, спросил членов Синедриона: «В 

чем вы обвиняете Человека Сего?» 
(Ин. 18, 29). В ответ евреи сказали 
ему: «Если бы Он не был злодей, 
мы не предали бы Его тебе» (Ин. 
18, 30). Дальше Пилат предлагает 
иудеям самим судить Иисуса: «По 
закону вашему судите Его» (Ин. 18, 
31). На что иудеи Пилату ответили, 
что им «не позволено предавать 
смерти никого» (Ин. 18, 31).

Чтобы Пилат понял, что Иису-
са необходимо предать смертной 
казни, Синедрион обвинил Христа 
в том, что Он развращает народ, 
запрещает давать подать кесарю и 
провозглашает Себя царем. Обви-
нения показались Пилату страшны-
ми, он и спросил Иисуса: «Ты Царь 
Иудейский?» (Мк. 15, 2). Христос 
ему ответил вопросом: «От себя ли 
ты говоришь это, или другие сказа-
ли тебе о Мне?» (Ин. 18, 34). Пилат, 
желая показать, что он гражданин 
Рима, ответил Иисусу: «Разве я 
Иудей? Твой народ и первосвящен-
ники предали Тебя мне; что Ты сде-
лал?» (Ин. 18, 35). В ответ Христос 
сказал Пилату, что Он Царь, но цар-
ство Его не от мира сего. «Царство 
Мое – не от мира сего; если бы от 
мира сего было Царство Моё, то 
служители Мои подвизались бы за 
Меня, чтобы Я не был предан Иуде-
ям; но ныне Царство Моё не отсю-
да… Я на то родился и на то пришёл 
в мир, чтобы свидетельствовать об 
истине; всякий, кто от истины, слу-
шает гласа Моего» (Ин. 18, 36-37).

Пилат понял, что Христос не 
опасен для Рима, и у Него нет 
желания править в Иудее, что Он 
является лишь религиозным про-
поведником. Римский прокуратор 
Иудеи вышел к народу и сказал: 
«Я никакой вины не нахожу в Нем» 
(Ин. 18, 38). Иудеи снова начали 
кричать и требовать смертной каз-
ни Иисуса. В ходе беседы Пилат 
понял, что Христос из Галилеи. 
Чтобы снять с себя вину, Пилат от-

вую, а другого по левую руку. Хри-
сту было трудно идти, Он несколь-
ко раз падал под тяжестью Креста. 
Чтобы помочь Ему, воины застави-
ли нести Крест Христа одного кре-
стьянина, который возвращался с 
поля. Евангелист Матфей пишет: 
«Выходя, они встретили одного 
Киринеянина, по имени Симон; 
сего заставили нести крест Его» 
(Мф. 27, 32). С трудом они вышли 
за стены города и пришли на лоб-
ное место, называемое Голгофой. 
Это был холм, похожий на челове-
ческий череп. Перед распятием на 
кресте осужденным предложили 
выпить вино, смешанное со смир-
ною, чтобы хоть как-то смягчить 
свои страдания. Иисус Христос от-
казался от этого напитка.

Стоит отметить, что распятие 
было одной из самых ужасных 
казней человечества. Руки и ноги 
осужденного прибивали или при-
вязывали к столбу или кресту. 
Под ноги осужденного делали под-
порку, чтобы он мог легче пере-
нести страдания. Распятому было 
трудно, ибо «кровь начинает при-
ливать к мышцам грудного пояса 
и застаивается там. Мышцы по-
степенно начинают деревенеть. 
Тогда наступает явление асфик-
сии: сведенные судорогой грудные 
мышцы сдавливают грудную клет-
ку. Мышцы не дают расширяться 
диафрагме, человек не может на-

брать в легкие воздуха и начина-
ет умирать от удушья… Кованые 
граненые гвозди вбивались между 
лучевыми костями руки, рядом с 
запястьем. На своем пути гвоздь 
встречал нервный узел, через ко-
торый нервные окончания идут к 
кисти руки и управляют ей. Гвоздь 
перебивает этот нервный узел. 
Само по себе прикосновение к ого-
ленному нерву – страшная боль, а 
здесь все эти нервы оказываются 
перебиты» (диакон Андрей Кура-
ев. Школьное богословие. М. 1997. 
С. 128). Так пригвожденный чело-
век к столбу или кресту умирал 
медленно и мучительно, призывал 
на помощь смерть, но она все мед-
лила и не приходила.

П о сторонам Христа рас-
пяли двух разбойников. 
Иудеи, не ведая, исполни-
ли предсказание пророка 

Исаии: «И к злодеям причтен был» 
(Ис. 53, 12). Ко Кресту, на котором 
был распят Христос, прибили та-
бличку, на которой по-еврейски, 
по-гречески и на латыни было на-
писано, в чём Его «вина». «Пилат 
же написал и надпись и поставил 
на кресте. Написано было: Иисус 
Назорей, Царь Иудейский» (Ин. 19, 
19). После распятия Христа Спа-
сителя воины стали делить между 
собой Его одежду. Так как хитон 
Иисуса не имел швов, ибо он весь 
был соткан сверху донизу, не же-
лая портить его, стражники согла-
сились бросить жребий по нему, 
чтобы знать, кому он достанется 
целиком. Все это давно предсказы-
вал пророк и царь Давид, он писал: 
«Делят ризы Мои между собою и 
об одежде Моей бросают жребий» 
(Пс. 21, 19).

Увы, закон по отношению ко 
Христу был нарушен. Спасителя 
дважды подвергли наказанию за 
одно и то же преступление, что 
было недопустимо, в том числе и 
по римскому закону. Первый раз 
Его наказали бичеванием, а вто-
рой раз – распятием. После рас-
пятия солнце скрылось, наступила 
тьма. Страждущий Христос про-
изнес: «Боже Мой, Боже Мой! – 
для чего Ты Меня оставил?» (Мф. 
27, 46). Между тем смерть при-
ближалась. Спаситель произнес: 
«жажду» (Ин. 19, 28). Стерегущий 
распятых, видя сосуд с уксусом, 
взял трость с губкой, смоченной в 
уксусе, поднес ее к губам Христа. 
Страдалец «вкусил уксуса, сказал: 
совершилось! И, преклонив главу, 
предал дух» (Ин. 19, 30). Так закон-
чился земной путь Иисуса Христа.

Иудеи торопились, чтобы до 
заката солнца снять тело Христа 
и двух разбойников с крестов, 
ибо наступал великий праздник – 
праздник Пасхи иудейской. Чтобы 
ускорить смерть распятым, воины 
перебили голени двум разбойни-
кам. Один из воинов копьем прон-
зил ребра Христа, чтобы убедиться, 
что Христос скончался. Из ребра 
«тотчас истекла кровь и вода» (Ин. 
19, 34). Это означало, что сердце 
не выдержало мук, а значит, Спа-
ситель умер от разрыва сердца 
раньше. После чего Иисуса сняли 
со Креста, обвили Его тело пеле-
нами с благовониями и положили 
в новом гробе недалеко от распя-
тия. Вход в гроб завалили большим 
камнем. Боясь, что ночью ученики 
могут украсть тело Иисуса, перво-
священники и книжники с фарисея-
ми приставили стражу у гроба.

ни, распни Его» (Ин. 19, 6). Пилат 
спросил их: «Царя ли вашего расп-
ну?» (Ин. 19, 15). На что перво-
священники отвечали: «Нет у нас 
царя, кроме кесаря» (Ин. 19, 15). 
Увы, было время, когда евреи го-
ворили: «Нет у нас царя, кроме 
Бога». Ныне они признали власть 
Рима над ними. Пилат «предал Его 
им на распятие. И взяли Иисуса и 
повели» (Ин. 19, 16). Предавать 
Христа казни Понтий Пилат не хо-
тел, и он показывает иудеям, что 
«невиновен в крови Праведника 
Сего» (Мф. 27, 24), умыв свои руки 
перед народом. Этим он показыва-
ет, что выступает против распятия 
Иисуса. Суд у Пилата закончился, 
Христа отправили на распятие на 
кресте, а разбойник Варавва вы-
шел на свободу.

Христу предстояло нести Свой 
Крест до места казни. Вместе со 
Спасителем должны были распять 
двух разбойников, одного по пра-

Страстная седмица –
дни скорби и печали

на Иисуса светлую одежду в знак 
Его невиновности.

Понтий Пилат, видя, что и Ирод 
не нашел в лице Христа престу-
плений для смертной казни, хочет 
отпустить Его. Однако первосвя-
щенники продолжали требовать 
казни Иисуса. Тогда Пилат пред-
ложил им: «Есть же у вас обычай, 
чтобы я одного отпускал вам на 
Пасху; хотите ли, отпущу вам Царя 
Иудейского?» (Ин. 18, 39). «Но пер-
восвященники возбудили народ 
[просить], чтобы отпустил им луч-
ше Варавву» (Мк. 15, 11). Варавва 
– это разбойник, убийца, и Пилат 
не ожидал такой просьбы от наро-
да. А люди все больше требовали 
отпустить разбойника Варавву, а 
Христа распять. Тогда Пилату ни-
чего не оставалось делать, он «от-
пустил им Варавву, а Иисуса, бив, 
предал на распятие» (Мк. 15, 15).

В оины отвели Христа во 
внутренний двор пре-
тории, привязали Его к 
столбу и начали бить пле-

тями. Иисус был на грани смерти 
от ударов и потери крови. После 
бичевания воины надели на Спа-
сителя красный плащ, а на голову 
венец из терна. Пилат думал, что 
окровавленный Христос произве-
дет на иудеев милость, и они Его 
помилуют. Однако Пилат ошибся, 
народ и дальше требовал: «Расп-

правляет Иису-
са на суд к 
Ироду Антипе, 
правителю Га-
лилейской об-
ласти. Ироду 
Христос ничего 
не отвечал. Не 
найдя в Нем 
вины, Ирод от-
правляет Хри-
ста обратно к 
Пилату, надев 
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Покаяние не имеет окончания
– Зачем молиться о прощении грехов? Мы можем 

пытаться не грешить, можем убеливать себя прича-
щением, молитвами, можем умолять Бога простить 
нам все наши прегрешения. Но всё это бесполезно! 
Конечно, Бог может убелить нас и простить, но это 
ничего не изменит, ведь вся чернь сидит внутри нас.

– Думаю, умываться не бесполезно, хотя мы и зна-
ем, что снова будем грязными. Мы едим и пьём, по-
нимая, что утоляем свой голод совсем ненадолго. Но 
только так можно поддерживать жизнь.

Великие святые пишут, что покаяние – это дело, 
которое не имеет окончания, пока человек жив. Мо-
литвой и понуждением к исполнению заповедей Хри-
стовых мы укрепляемся в том, чего хотим, к чему 
стремимся. По мере же познания нашей греховности, 
искренно каясь, мы приобретаем смирение – универ-
сальное средство, которое уничтожает нашу грязь. Это 
великое благо и радость в земной жизни и избавление 
от многих посмертных страданий.

– Возможно ли проявление 
добродетели не втайне ради 
любви к людям?

– Да, конечно, возможно, ког-
да нет других выходов. Но я вам 
скажу так. Одним из важнейших 
свойств, центральной характе-
ристикой каждой добродетели 
является целомудрие. Как ведет 
себя целомудренный? Все время 
скрываясь. Скромность во всем: в 
поведении, в отношениях, в одеж-
де... И как себя ведут нецелому-
дренные, знаем тоже. Целомудрие 
скрывает себя. Христос воскре-
шает дочь Иаира и приказывает 
никому не говорить. Прокаженно-
го очищает – приказывает никому 
не рассказывать. Слепого – нико-
му не говори. В чем дело?

Это естественное свойство це-
ломудрия – скрывать себя. В этом 

Если действовать ради Бога...

– Без гордости и тщеславия можно карьеру сде-
лать в науке, в политике?

– Без гордости, конечно, можно. Мы знаем вели-
ких ученых, которые были в высшей степени скром-
ными людьми. Того же Ухтомского возьмите, Фло-
ренского – это был скромнейший человек, а он на 
весь мир известен. Если бы не революция, он был 
бы трижды или десятирижды академиком. Тот же 
аббат Мендель, Лука Войно-Ясенецкий, архиепи-
скоп – скромнейший человек, хирург, который полу-
чал Сталинские премии.

Все можно. Конечно, это можно. Более того, я вам 
скажу, тут требуется просто вера. Тот, кто будет дей-
ствовать ради Бога, увидит, как Бог совершенно не-
обычными путями посылает ему больше, чем людям, 
которые живут по принципу «хочешь жить – умей вер-
теться». Они всю жизнь вертятся. Я не знаю, когда же 
они начнут жить. Вот это никак понять не могу.

Снять розовые очки
– Блаженны нищие духом. Как это с 

духовностью сочетается?

– «Блаженны нищие духом» означа-
ет не что иное, как осознание человеком 
того состояния, в котором он находится на 
самом деле. Допустим, я сегодня утром 
встал и решил, что сегодня я целый день 
буду настоящим человеком: никого не об-
ману, не слукавлю, ни на кого плохо не по-
смотрю, не подумаю чего-нибудь другого.

Я решил сегодня. Решил? Решил! 
Только вышел, мне говорят: «Представ-

Главное не падать духом
– Никак не могу обрести настоящую 

твердую веру, постоянно терзают сомне-
ния.  Доказательства и трезвые доводы 
долго на меня не действуют, просто чув-
ствую отчуждение от  религии, но что-то 
заставляет меня искать Бога, хочу ве-
рить, но ничего не чувствую. И в Церковь 
хожу, и молиться пытаюсь, а в уме мыс-
ли крутятся, что все это ерунда. Страшно 
от такого безверия и внутреннего бунта. 
Что делать – не знаю.

– Каждый человек страдает чем-либо. 

Вот вас беспокоит неверие, другого беспо-
коит тщеславие, зависть, третьего  – желу-
док и ниже. Следует знать и понимать, что 
все мы духовно больны, только у каждого 
своя болячка. С этой бедой,  а лучше ска-
зать – с этой  болезнью, нужно бороться 
теми же средствами, какими борются и с 
другими страстями.

Во-первых, не надо смущаться этим. Мы 
же не терзаемся душой, когда заболит, на-
пример, голова, а ищем причины этого и 
средства, как избавиться от  боли. Так и на 
неверие нужно смотреть и так делать. Ибо 
оно – одна из болезней.

Во-вторых, есть полезный совет, кото-
рый дают опытные в таких вопросах люди, 

научившиеся побеждать страсти. Необхо-
димо отгонять  мысли неверия, обращаясь 
к Богу с молитвой, лучше всего с краткой: 
«Господи Иисусе Христе, помилуй меня!» 
Обращаться хотя бы умом, если сердце не 
хочет участвовать в этом. С краткой мо-
литвой, потому что в больших мы рассеи-
ваемся, поскольку наш ум слабоват, он не 
привык к ним, а с краткой молитвой будет 
много легче и эффективнее.

В-третьих, нужно, конечно, чтение соот-
ветствующей апологетической литерату-
ры, в которой эти сомнения разбираются. 
Не зная, правда, какие конкретно вопросы 
Вас смущают, трудно рекомендовать что-то 
конкретное. Но на всякий случай назову та-

кие книги: «Смысл жизни» Е. Трубецкого, 
«Вера глазами физика» Д. Полкинхорна, 
«Религия и наука» И. Барбура, «Пропо-
ведь Православия среди рок-молодежи» Г. 
Седых, Н. Пыжова, «Иисус Христос – пода-
тель воды живой (христианский взгляд на 
Нью Эйдж)», «Иисус Христос в документах 
истории». Можете посмотреть и мою книгу 
«Путь разума в поисках истины». Вся эта 
литература – ХХ-го века.

Необходимо читать Новый Завет. По-
лезно познакомиться с «Письмами Валаам-
ского старца» схиигумена Иоанна (+1958) и 
«О началах жизни» игумена Никона Воро-
бьева (+1963). Купите эти книги, они очень 
помогут. Главное – не падайте духом.

ляете, вот тот-то украл». «Ах, негодяй!» 
А я же обещал сегодня не осуждать. Но 
одно за другим начинается: то лукавство, 
то лицемерие, то ложь, то зависть, то не 
такой взгляд. То сел за стол, я уже наел-
ся, а тут очень вкусно.

Вот когда я увижу, сопоставлю свое по-
ведение с образом настоящего, полноцен-
ного человека, тогда я увижу, какой же я 
нищий все-таки. Я такой человек, знаете, 
звучит так здорово, а оказывается, малей-
шая страстишка руководит мною, как не 
знаю кем. Раб. И ведь решился – решился 
и тут же провалился.

Итак, первое, я убеждаюсь, кто я есть на 
самом деле. Не в мечтах, а на самом деле. 

Оказывается, я действительно нищий ду-
хом, духовно. Почему блажен? Оказыва-
ется, только осознав и увидев это, кто я 
есть на самом деле, сняв эти розовые очки 
с себя, я теперь действительно подумаю о 
том, что же мне делать. «Так завистью ки-
пела кровь моя, что если было хорошо дру-
гому, ты видел бы, как зеленею я». Это у 
Данте. Зависть меня мучает. Как выгнать 
ее? Я зеленею и не знаю, что делать. Как 
быть? Дайте мне совет, что мне сделать, 
чтобы не завидовать? Я знаю, что завидо-
вать очень нехорошо. Я никому не расска-
зываю об этом, но я зеленею весь внутри, 
если не снаружи. Что мне сделать?

Оказывается, что только это осознание, 

реальное осознание того, кто я есть на 
самом деле, дает мне возможность обра-
титься к Тому, о ком я постоянно забываю. 
«Господи, помилуй, помоги мне, я действи-
тельно уже не могу». Вот это обращение, 
это осознание себя дает мне возможность 
связать себя с Богом как по телефону, на-
бираю номер: «Господи, Боже мой, помоги».

Блажен, кто увидел себя нищим духом. 
Он наконец-то обращается к тому, кто яв-
ляется источником всякого блага – Богу, и 
который по мере осознания мною моей ни-
щеты, по мере обращения, очищает меня, 
помогает мне. И наконец, я освобождаюсь 
от этой жуткой вещи – зависти. Блажен, 
действительно, тот, кто нищий духом.

гие не знают о том, что то, что по-
трясает, поражает человека, – это 
целомудрие. Каждая истинная 
добродетель всегда целомудрен-
на, она скрывает себя, прячет.

Но есть вещи, которые спря-
тать невозможно. Когда человека 
ударила машина, естественно, вы 
ему поможете и что-то делаете – 
люди видят, никуда не денешься. 
И много есть ситуаций, когда че-
ловек делает открыто, но в самом 
себе это прячет, не хочет, чтобы 
другие это видели. Ведь важно 
еще, что внутри меня. Я могу что-
то, кажется, скрывать, а на са-
мом деле хочу, чтобы все видели. 
Каждая добродетель, как и грех, 
своим источником имеет сердце 
человеческое. Внутри сердца это 
происходит, добро и зло, а наружу 
проявляется только то, что совер-
шается в человеческой душе.

Господь даёт нам силы
– В самое большое сокрушение меня приводит 

то, что, будучи врожденной эгоисткой со слабым 
характером, я никогда не могу выполнить заповедь 
Господа нашего: «Возлюби ближнего, как самого 
себя». И если дела ближних мне  не интересны, мне 
никогда не стать настоящей христианкой, хоть я и 
пытаюсь. Как мне выйти из такого положения?

– Вы открыто сказали то, о чем обычно умалчивает-
ся и не говорится. Той нормы совершенного человека, 
которая дана нам: «Будьте совершенны, как Отец ваш 
Небесный совершен есть», –  никто не достигал. Но мы 
должны делать то, что можем,  смиряться в том, чего не 
можем, и каяться в том, что нарушаем. И если бы мы 
действительно искренно хотели этого совершенства и 
делали, что в наших слабых силах, то увидели бы, как 
Господь освобождает нас от страстей и дает силы про-
тивостоять им. Так что не будем опускать руки и будем 
помнить, что Царство Божие силой берётся.

На вопросы своих слушателей и читателей отве-
чает Алексей Ильич ОСИПОВ, учёный-богослов, 
педагог и публицист, доктор богословия, Заслу-
женный профессор МДА, апологет, проповедник. 
31 марта Алексей Ильич отметил 85-летие, почти 
70 лет  жизни он посвятил изучению богословия и 
проповеди Евангельского учения. Епископ Орский 
и Гайский Ириней лично поздравил своего на-
ставника с юбилеем. Они вспоминали приятные 
моменты их длительной дружбы, делились взгля-
дами на различные проблемы современности.

ЦАРСТВО БОЖИЕ
силою берётся

Добродетель целомудренна удивительная красота. 
Жалко, что даже мно-
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Н е люби слушать о чу-
жих падениях, чтобы 
и твой грех не был 

выслушиваем всеми. Раз-
ве не знаешь, что каждый 
пожнет, что посеял, и что 
каждый понесет собствен-
ное свое бремя? Пока есть 
еще время, расточи бремя 
грехов своих. Тебя призы-
вает человеколюбивый Бог, 
говоря: «Приидите ко Мне 
все труждающиеся и обре-
мененные» (Мф. 11, 28).

Всякого рода прохлады 
рассеяны в каждом чело-
веке. Иной услаждается 
беспорядочной жизнью, но 
отвращается блуда. А иной 
предан кичливости, но из-
бегает воровства. Другой 
порабощен сребролюбием, 
но пренебрегает нарядами, 
угождает же чреву. Иной 
любит вино, но ненавидит 
гордыню. Иной воздержи-
вается от прелюбодеяния, 
но в душе у него затаена на-
смешка. Другой злоречив, 
но бегает нарядов. Иной 
выше одного грехопадения, 

но всецело потонул в другом. Иной 
безукоризнен в одном, но совер-
шенно погряз в другом...

Проси, грешник, милости у Бога, 
прощающего грехи. Не отлагай 

Х орошо известно: «Чисто-
му все чисто, а грязному 
все грязно». Когда чело-

век поражен грехом, он о себе 
забывает, зато ближнего может 
разобрать по косточкам.

Если человек узнал что-то до-
брое, получил полезную инфор-
мацию, он может её сказать дру-
гим, и тем будет польза. Если же 
мы получили какое-то плохое из-
вестие, мы не должны эту грязь 
разносить.

Настоящий христианин, уче-
ник Христов никогда ни о ком 
плохого не скажет. В поучениях 
святых отцов сказано: покрой 
грех брата твоего, и Господь твои 
грехи покроет.

И поскольку мы с вами приш-
ли к Господу, должны иметь рас-
суждение, рассуждение трезвое. 
Если нам рассказывают о чело-
веке что-либо плохое, надо загра-
дить уста говорящему, перевести 

Л юдские дела берегись ис-
пытывать, ибо такое испы-
тание дает повод к клевете, 

осуждению и другим тяжким гре-
хам. Какое тебе дело до людей? 
Знай и испытывай себя: вспоми-
най старые грехи свои и покаянием 
и сокрушением сердца замаливай 
их и не смотри, что люди делают. 
Смотри чаще в сердце свое и ис-
пытывай: кроется ли в нем пагуб-
ное зло. Это полезно тебе испы-
тывать: от этого родятся смирение 
и страх, и старание о себе самом, 
и воздыхание, и молитва к Богу. 
А испытание и осуждение чужих 
грехов есть начало ко всякому без-
законию и есть Богу и людям нена-
вистное любопытство – берегись 
же этого.

Если увидишь или услышишь 
кого–то согрешающего, берегись 
оклеветать и осудить его. Ты о нем 
скажешь одному, тот другому, дру-
гой третьему, третий четвертому 
скажет: и так все будут знать и со-
блазняться и согрешившего будут 

Л юди судят о вещах и событиях в соответствии с 
тем, что имеют в себе сами. Не имея в себе ду-
ховного, они делают ошибочные выводы и не-

справедливо относятся к другим. Например, тот, кто по 
ночам, желая остаться в безвестности, творит милосты-
ню, и о прохожем, встреченном поздно ночью на улице, 
никогда не помыслит плохо. А тот, кто прожигает свои 
ночи во грехе, увидев запоздалого прохожего, скажет: 
«Во зверюга, где же его носило целую ночь?», – пото-
му что судит по собственному опыту. Или, к примеру, 
человек, имеющий добрые помыслы, услышав ночью 
стук на верхнем этаже, порадуется: «Кладут покло-
ны!». А другой злобно буркнет: «Проплясали всю ночь 
напролет!» Один, услышав мелодичное пение, скажет: 
«Какие прекрасные церковные песнопения!», – а другой 
рассердится: «Это что еще там за песенки горланят!»

Помните, какое отношение ко Христу проявили двое 
разбойников, распятые вместе с Ним? Оба видели Хри-
ста, оба чувствовали, как сотряслась земля. Однако что 
помыслил один и что другой? Один хулил Христа, другой  
исповедал Христа и Божество Его. Один пошел в вечную 
муку, другой – спасся.

Преподобный Паисий Святогорец

разговор на другую тему: «Мол, 
прости меня, у нас один Судья – 
Бог, я не имею права тебя выслу-
шивать, я сама подсудимая, я жду 
суда Господнего над собой».

Господь некоторым людям по-
сылает падения. Почему? Да по-
тому что через падение человек 
может увидеть свою немощь, 
свою слабость, понять, что он без 
Бога ничего не может. Господь по-
пускает ему упасть, Господь его и 
поднимет. Все мы подсудимые и 
не имеем права никого осуждать. 
Когда идет война (а наша земная 
Церковь воинствующая), на поле 
сражения часто бывает, что сол-
даты падают: кто-то ранен, кого-
то убили, и никто там никого не 
осуждает: «Что это ты развалил-
ся? Лежишь!» Наоборот, сожале-
ют, помогают раненому в укрытое 
место уйти и раны ему перевя-
зать. Почему? Да потому что брат 
твой сейчас упал, а может, и тебя 

пуля шальная сразит. Ты же на 
войне. И в духовном мире идет 
непрерывная война, надо пом-
нить, что все мы немощные, что 
каждый из нас может оступиться. 
Надо стараться помочь ближнему 
встать на истинный путь.

Господь нам дал заповедь: 
любить Бога всем сердцем, умом 
и душой и любить ближнего, как 
самого себя. Сказано в Священ-
ном Писании: если мы не любим 
ближнего, значит, мы не любим 
Бога, а если мы ближнего любим, 
значит, мы любим Бога. Испол-
ним эти две заповеди: любить 
Бога и любить ближнего – и мы 
спасены. И если мы эти две глав-
ные заповеди исполняем, значит, 
мы живем с Богом. Оттого че-
ловеку становится радостно. На 
душе у него водворяются мир, 
покой, тишина.

Архимандрит
Амвросий (Юрасов)

осуждать, а это нехорошо. И ты 
всему тому причиной будешь, что 
согрешение брата огласил. Кле-
ветники подобны прокаженным, 
которые злым своим запахом и 
другим вредят, или подобны зара-
женным моровой язвой, которые 
с места на место заразу перено-
сят и других губят.

Берегись же ближнего своего 
оклеветать, этим тяжело согре-
шишь и другим причину для греха 
дашь. Также берегись его осу-
дить, потому что он пред своим 
Господом стоит и падает, потому 
что и ты сам грешник. Праведни-
ку судить и осуждать никого нель-
зя, а тем более грешнику грешни-
ка. И судить людей – дело только 
Христа. Ему небесным Отцом суд 
поручен, и будет судить живых и 
мертвых, и перед этим судом и 
сам ты предстанешь. Берегись же 
дело Христово на себя возлагать, 
это очень тяжко, и подобных себе 
людей судить, чтобы без этого 
премерзкого греха на суд явиться 

и не быть к вечной муке праведно 
осужденным.

Обрати же очи свои на себя са-
мого и оценивай, и обличай себя, 
и обвиняй себя перед Богом за 
грехи свои – этого требует дело 
покаяния: обличай себя перед 
Богом и проси у него милости, 
как мытарь, и будешь оправдан. 
Слушай, что Христос Господь го-
ворит осуждающему: «И что ты 
смотришь на сучок в глазе брата 
твоего, а бревна в твоем глазу не 
чувствуешь? Или как скажешь 
брату твоему: “дай, я выну сучок 
из глаза твоего”, а вот, в твоем 
глазу бревно? Лицемер! вынь 
прежде бревно из твоего глаза и 
тогда увидишь, как вынуть сучок 
из глаза брата твоего» (Мф. 7:3–
5). Видишь, что лицемеры есть 
ложные христиане, которые дру-
гих судят и осуждают; такие са-
мих себя и своих грехов не при-
знают, хотя внешне и святыми 
кажутся.

Святитель Тихон Задонский

покаяния. Ты стыдишься и 
краснеешь, когда нужно ска-
зать грехи свои? Стыдись 
лучше грешить, нежели ис-
поведоваться. Размысли: 
если не будет принесена ис-
поведь здесь, то всё будет 
исповедано там пред целой 
вселенной. Где больше му-
чения? Где больше посрам-
ления? На дела мы отважны 
и бесстыдны, а когда должно 
исповедаться, тогда стыдим-
ся и медлим. Если будете ис-
поведовать грехи свои, нет в 
этом стыда, напротив того, в 
этом правда и добродетель. 
А если бы не было в этом 
правды и добродетели, то 
исповедь не имела бы себе 
награды... Господь повеле-
вает исповедоваться не для 
того, чтобы ты был наказан, 
но чтобы ты был прощен.

Преподобный
Ефрем Сирин

Настоящий христианин ни о ком плохого не скажет

Каждый пожнет, что посеял

Каждый судит по себе

Не испытывай людских дел

Пост – особенно благодатное время для покая-
ния и работы над своей душой. Предлагаем  ряд 
материалов об отношении к грехам – своим и 
чужим, о том, как обрести в душе мир и покой. 
Это  наставления  преподобных Ефрема Сирина 
и Паисия Святогорца, святителя Тихона Задон-
ского, архимандрита Амвросия (Юрасова).

КАК УЖАСНО
выглядят наши грехи,
когда их совершает кто-то другой

Грехи других судить
Вы так усердно рвётесь.

Начните со своих
И до чужих не доберётесь.

Уильям Шекспир
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У видишь покойника (зна-
комый или незнакомый) 
– помолись за него. Вот и 

подвиг! Это великая милость для 
умершего.

На утренних и вечерних мо-
литвах и в церкви, молясь за 
знакомых и родных усопших, 
помяни и всех праотец, отец и 
братий наших и особенно тепло 
помолись за тех, за кого некому 
помолиться, – и это подвиг! И Го-
сподь отметит его, и за тебя по-
молятся верные христиане, ког-
да сам будешь покойником. Не 
проходи мимо кладбища, не по-
молясь про себя, втайне за всех, 
кто здесь схоронен, – это подвиг!

Шум, гам, суета житейская 
кругом, помолиться негде? Вой-
ди внутрь себя и тверди молитву: 
«Господи, Иисусе Христе, Сыне 
Божий, помилуй мя, грешного». 
И не раз, не два, а десять, сотню, 
тысячу и больше молитв прочи-
тай – и это подвиг!

Протоиерей
Сергий Правдолюбов

Э ти руки, любящие брать, 
сложатся на груди и ниче-
го не будут брать; эти ноги, 

любящие ходить на зло и не любя-
щие стоять на молитве, будут рас-
простерты навеки и не пойдут уже 
более никуда; эти глаза, любив-
шие с завистью смотреть на бла-
гополучие ближнего, закроются, 
и померкнет навсегда огонь их и 
ничто не прельстит их; слух, часто 
с удовольствием отверзавшийся 
для слышания злословия и клеве-
ты, помертвеет, и никакие громы 
не будут слышны для него...

Что же в нас будет жить и по 
смерти и что должно составлять 
предмет всех забот наших при 
жизни? То, что мы называем те-
перь сердцем, то есть внутренний 
человек наш, душа наша. Она 
должна быть предметом наших 
попечений... Сердце ваше очи-
щайте всю жизнь вашу, чтобы оно 
или душа ваша были способны по-
том зреть Бога.

Праведный
Иоанн Кронштадтский

беждают природу. Поэтому он на-
половину остриг голову, чтобы не 
иметь возможности показываться 
людям, заперся в землянке и весь 
отдался занятию ораторским ис-
кусством. Поставил перед собой 
зеркало и внимательно следил 
за всеми своими движениями; 
повесил над собой обнаженный 
меч, дабы тот колол ему плечи, 
которые он имел обыкновение по-
дымать во время разговора очень 
странным образом. Такими усили-
ями он с течением времени испра-
вил свои физические недостатки 
и стал знаменитым ритором, сла-
вой ораторов и похвалой Эллады.

Такую же вещь советую и тебе, 
христианин, ведь злая природа, 
плохой характер или привычка 
влекут тебя на путь погибели. 
Если ты хочешь исправить зло, 
остриги полголовы, т. е. отбрось, 
если не можешь все, то хоть по-
ловину излишних забот о мире и 
жизни, и каждый день запирай-
ся в своей комнате на один час, 
молясь наедине Богу, и после 
молитвы скажи самому себе: я 
когда-нибудь умру, это бесспорно. 
Пусть для тебя будет зеркалом, в 
которое ты смотришь, то изрече-
ние, что ты земля и в землю воз-
вратишься, – этим ты смиришь 
гордое превозношение своей 
плоти. Я должен умереть, но не 
знаю когда. Это неизвестно. Мо-
жет быть, сегодня, может быть, 
завтра, а может быть, и в этот час. 
Это и есть тот обнаженный меч, 
который висит над твоими плеча-
ми и удерживает тебя в страхе Бо-
жием, и не дает тебе грешить. Вот 
так ты исправишься и будешь пра-
веден в этой жизни и окажешься 
святым по смерти. О, какое силь-
ное в жизни лекарство – это памя-
тование о смерти!

Святитель Илия МИНЯТИЙ

мени, когда умрешь. Вникни по-
лучше в эти два обстоятельства, 
христианин.

Если у вас есть здравый смысл 
в голове и вера в сердце, каждый 
из вас должен подумать и ска-
зать: «Конечно, нет сомнения, что 
я умру; поэтому нужно озаботить-
ся, чтобы умереть, исправившись 
с помощью Божией. Время, когда 
я умру, неизвестно; итак, если я 
не знаю времени, лучше покаюсь, 
чтобы быть всегда готовым».

Х
ристиане, смерть не-
избежна и неизвестна, 
но не страшна. Смерть 
страшна для того, кто 

не думает о смерти. Есть люди, 
которые думают, что они похожи 
на какие-то большие деревья, 
глубоко укоренившиеся, цепко 
держащиеся за землю, – их душа 
остается крепко и надолго свя-
занной земными благами, богат-
ством, имуществом, властью. Как 
деревья, высоко поднимающие 
свою вершину, воздымаются они 
в гордости и тщеславии; как де-
ревья, бросающие далекую тень, 
имеют славу, влияние, имя. Такие 
деревья не боятся ветров, и такие 
люди не думают о смерти. Но если 
вдруг задует сильный ветер и ни-
спровергнет дерево, порвутся его 
корни, вершина его упадет на зем-
лю, сорвутся все листья, рассеет-
ся тень от него, засохнут его ветки 
и будут порублены на дрова для 
огня, во что превратится тогда это 
великое дерево? В золу. Так же, 

Ты земля
и в землю
возвратишься

ПАМЯТОВАНИЕ О СМЕРТИ –
сильнейшее лекарство

Некоторые люди боятся не только думать о смер-
ти, но не желают вообще ничего о ней слышать. 
Христиане отличаются в этом коренным образом. 
Ведь основа Православия – Христос, умерший и 
воскресший, и воскрешающий Собою тех, кто 

верует Его слову и имеет с Ним единство в Духе.
Необходимо всегда помнить и заранее гото-
виться к смерти, как к святому и великому мгно-
вению нашей жизни. И кто верует во Христа, по-
стоянно помнит о смерти, тот и не может грешить.

После этой жизни
будет другая

М ногие апостолы и 
ученики Иисуса Хри-
ста, а потом многие 

святые писали, что смерть 
не конец и что кроме тела 
человек имеет душу и что в 
момент смерти тела душа не 
умирает, а исходит из тела 
и продолжает жить и разви-
ваться в новых условиях.

Один из учеников апо-
стола Павла, зная, что его 
учитель не боится смерти, 
спросил его об этом. Апостол 
ответил: «Мне и здесь хоро-
шо и там будет хорошо». Го-
воря о жизни после смерти 
тела, он сказал: «Не видел 
глаз, не слышало ухо и не 
приходило то на сердце чело-
веку, что приготовил Бог лю-
бящим Его» (1 Кор. 2, 9).

Святой Августин расска-
зывает о неверующем враче 
Геннадии. Геннадий во время 
сна вышел из тела и беседо-
вал с юношей, но не понял 
происходившего. Это повто-
рилось несколько раз, но Ген-
надий продолжал не верить. 
Тогда юноша спросил его:

– А свое тело отдельно 
от тебя там, на кровати, ты 
видишь?

– Вижу.
– Ведь глаза твоего тела 

закрыты, а ты видишь и свое 
тело и меня. Ты видишь духов-
ными глазами. Знай, что по-
сле этой жизни будет другая.

Святитель Григорий Дво-
еслов пишет: «Часто на грани 
смерти душа узнает тех, с кем 
она будет разделять небес-
ное жилище за аналогичную 
награду или наказание... К 
праведным часто являются 
святые, чтобы успокоить их».

Жизнь души за гробом есть 
естественное продолжение 
ее жизни на земле. Перейдя 
в загробный мир, душа чув-
ствует, сознает, рассуждает.

М
ы живем в суетном 
мире, где каждый день 
видим жалкий конец 
временной жизни и 

страшное владычество всеу-
крощающей пагубной смерти. 
Видим ее на всех возрастах: на 
юности, старости и даже самом 
преддверии жизни; видим ее на 
каждом месте: на суше и на море, 
в скромных домах бедняков и ро-
скошных чертогах богачей. Вся 
эта вселенная есть гроб бесчис-
ленных мертвецов. Мы то и дело 
или умираем, или хороним мерт-
вецов, так что или другие оплаки-
вают нас, или мы – других. 

Мы ничего не видим так часто, 
как смерть, но и ни во что так же 
трудно не верим. Мы видим, как 
умирают другие, но не верим, что 
умрем и мы; мы признаем, что 
смертны, однако делаем то, что 
свойственно бессмертным. Итак, 
мы впадаем в двойное заблужде-
ние, ибо, надеясь на бессмертие, 
живем в грехе и как грешники 
умираем, чтобы вечно мучиться. 
Двойная потеря: и надежды, кото-
рую мы теряем, и спасения, кото-
рого не приобретаем.

Но, суемудрый человек, если 
ты не веришь останкам, которые 
видишь, если не веришь моги-
лам, на которые ступаешь, поверь 
тому, что я скажу тебе. Во-первых, 
нет ничего столь бесспорного, как 
смерть, – ты непременно когда-
нибудь умрешь. Во-вторых, нет 
ничего столь неопределенного, 
как смерть, – ты не знаешь вре-

если придет смерть, которой не 
ожидал тот человек, крепко вце-
пившийся в этот мир, низвергнуть 
в могилу такую великую гордыню 
– о, какая боль, какая страшная 
вещь! А тот, кто помнит, что ему 
надлежит умереть, помнит также, 
что не знает времени своей смер-
ти, и понемногу удаляется от этого 
мира; тот понемногу распутывает 
узы, привязывающие его к этой 
жизни, приготовляется, исправ-
ляется, ожидая исполнения воли 
Божией. Пусть придет смерть; что 
сделает она ему? Только закроет 
глаза, чтобы он не видел сует-
ности этого мира и не оплакивал 
более его несчастья. Возьмет его 
из этой юдоли плачевной, чтобы 
перенести на лоно Авраамле. Та-
кая смерть не страшна, она очень 
приятна – это как бы сон упокое-
ния, как называет ее Священное 
Писание, и блаженный переход от 
этой печальной жизни к Небесно-
му Царству.

И
так, христианин, вся 
суть заключается в том, 
чтобы всегда помнить о 
смерти, чтобы хорошо 

жить, а еще лучше умереть. Хо-
чешь, я скажу тебе, как это сде-
лать? Афинянин Демосфен за-
хотел стать оратором, но этому 
мешала природа, так как во вре-
мя разговора он делал такие не-
красивые движения, что вызывал 
смех у слушателей. Что же сделал 
этот благоразумный человек? Он 
решил, что труд и прилежание по-
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Удивительный случай 
с пьяным парнем на остановке

Однажды в середине 1990-х го-
дов я приехала из Иерусалима, где 
живу, в Киев. Со знакомой посетили 
монастырь Китаевой пустыни, а по-
том отправились обратно в город. На 
остановке стояло много людей, авто-
бусы подъезжали редко... 

Внезапно на остановку подош-
ли двое довольно молодых людей, 
мужчина и женщина. Они оба были 
сильно пьяны, мужчина еле стоял на 
ногах. Я была в монашеской одежде, 
и когда пьяный заметил меня, то стал 
неуклюже, руками расталкивая лю-
дей, пробираться в мою сторону. 

Его пьяная спутница шла вслед за 
ним, пытаясь поддерживать его рав-
новесие. Никто из присутствующих 
не пытался его остановить. Понятно 
было, что в такой ситуации ничего 
хорошего мне ожидать не стоило. Но 
я решила не убегать. 

Пьяный мужчина подошел ко мне 
в упор и произнес:

– Ты – монахиня, тогда скажи мне: 
кто лучше – Бог или дьявол? Вот она, 
– он показал на сопровождавшую его 
женщину, – говорит мне, что дьявол 
лучше. А ты что скажешь?

Жуткий вопрос, надо сказать. За 
происходящим наблюдала целая тол-
па стоявших на остановке людей. Но, 

как мне показалось, в случае недо-
стойного поведения пьяного мужчи-
ны помощи мне ожидать от кого-ли-
бо не приходилось. Поражало и то, 
что было еще довольно рано, около 
11 утра. А эта пара, на вид довольно 
молодая, успела уже до такой сте-
пени напиться. Что за люди? 
Может, магией занимают-
ся или оккультизмом? На 
душе стало тяжело.

В те стрессовые минуты 
мне внезапно вспомнилось, 
как однажды, когда я еще 
жила в миру, моя подруга 
прислала мне открытку с над-
писью: «Помни, христианин, что 
твоя жизнь может быть для другого 
человека единственной Библией, ко-
торую он в своей жизни прочитает».

И в тот момент эти спасительные 
слова пробили меня насквозь. Мой 
ответ был кратким, но твердым:

– Бог – лучше! 
– А почему лучше? – спросил он. 
Понимая, что в данном случае го-

ворить нужно предельно просто, я 
еще раз уверенно произнесла фразу:

– Бог лучше! Потому, что Он 
сотворил весь мир и умер за нас на 
кресте. А дьявол ничего творить 
не может, он только завидует Богу 

и вредит людям. 
Удивительно, но после моих слов 

совершенно пьяный мужчина вдруг 
спросил:

– А как Богу молиться надо? 
И протянул вперед руку, пыта-

ясь сложить пальцы для совершения 
крестного знамения. Было видно, что 
он делает это впервые. Я стала под-
сказывать, а он с трудом, качаясь на 
ногах, не владея руками, старался вы-
полнить задачу. Со стороны можно 
было подумать, что разыгрывается 
какая-то комедия. Но мужчина, хоть 
и был пьяный, задавал мне вопросы 

совершенно серьезно. 

Когда все пальцы его рук были 
сложены как нужно, он снова спросил:

– А сейчас куда, на лоб? 
– Да, на лоб, – подсказывала я, 

– и надо сказать: во имя Отца...
Он положил руку на лоб и повто-

рил за мной.
– А сейчас куда? 
– Сейчас вниз, на живот...
И вот так мы вместе с ним стали 

– медленно переходя от одного дви-

жения к другому – творить крест-
ное знамение. Мужчина путал правое 
и левое плечо, но переносил руку и 
исправлял все сделанное или произ-
несенное неправильно. Конечно, вся 
фраза: «Во имя Отца, Сына и Свя-
того Духа...» в итоге была произнесе-
на верно, но между этими великими 
и святыми словами звучали вопросы 
и уточнения: «выше?», «ниже?», «да 
или нет?», «вот сюда?» и так далее. 
Когда мы, наконец, с большим трудом 
дошли до последнего слова, и мужчи-
на повторил за мной слово «Аминь!», 
произошло что-то невообразимое. 

Он весь как-то вздрогнул, за-
тряс головой, а после я увидела 
устремленные на меня в изум-
лении глаза. Пьяный мужчина 

моментально протрезвел, 
все признаки алкогольного 
опьянения мгновенно уле-
тучились! Он стоял мол-

ча, абсолютно пораженный 
тем, что с ним произошло. 
– Идите в церковь, – ска-

зала я ему. – Креститесь – и 
станете хорошим человеком. 
Внезапно подъехал очеред-

ной автобус. Женщина стала торо-
пить своего спутника: пора уезжать! 
По дороге в автобус мужчина не-
сколько раз оглянулся на меня. В 
автобус он вошел последним и встал 
на ступеньку, не позволяя дверям за-
крыться. Когда автобус двинулся, он 
пристально смотрел в мою сторону, а 
я молча проводила его взглядом. Он 
был уже совсем другим человеком. 

Я не знаю его дальнейшей судьбы, 
но верю, что Господь его не оставил.
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В 1922 году вместе с дру-
гими беженцами из Малой 
Азии в Грецию перебрался и 
сирота по имени Симеон. Он 
обосновался в портовом горо-
де Пирей и стал жить в ба-
раке. У него была небольшая 
тележка, и Симеон устроился 
на работу портовым грузчи-
ком. Грамоты он не знал, но 
у него была святая простота 
и искренняя вера.

Когда пришло время, Си-
меон женился, в семье роди-
лось двое детей, они перееха-
ли в район Никеа. Каждое 
утро он ходил в пирейский 
порт, чтобы заработать себе 
на хлеб. Но перед работой 

он непремен-
но всегда за-
ходил в храм 
с в я т и т е л я 
Спиридона, 
становился 
перед ал-
тарём, сни-
мал шапку 
и говорил: 

В 1950 году жена и дети 
Симеона умерли от тубер-
кулёза. Он остался один на 
белом свете, но роптать не 
стал. Он продолжал рабо-
тать и каждый день заходил 
в храм святителя Спиридо-
на приветствовать Христа и 
благодарить его.

Однажды Симеон забо-
лел. Он попал в больницу, где 
провёл почти месяц. Одна из 
заведующих отделением боль-
ницы однажды спросила его:

– Дедушка, за столько 
дней никто тебя не пришёл 
навестить. У тебя никого нет?

– Деточка, каждое утро и 
вечер ко мне приходит Хри-
стос, чтобы меня утешить.

– И что же Он тебе го-
ворит?

– «Доброе утро, Симеон, 
это Я, Христос. Потерпи 
немного». «Добрый вечер, 
Симеон, это Я, Христос. 
Потерпи».

Заведующая смутилась и 
пригласила своего духовника 
отца Христодула Фасоса по-
смотреть на Симеона, не впал 
ли он в прелесть. Священник 
стал беседовать со стариком. 
Задал он и вопрос, с кото-
рым обращалась к Симеону 
заведующая. И получил на 
него тот же ответ. Утром и 
вечером в те же часы, когда 

Симеон ходил в храм свя-
тителя Спиридона, теперь 
его навещал Христос. Отец 
Христодул спросил его:

– Может, это тебе только 
кажется?

– Нет, отче, это не фан-
тазия. Это Сам Христос.

– Он приходил и сегодня?
– Да.
– И что Он тебе сказал?
– Доброе утро, Симеон, 

это Я, Христос. Потерпи, 
через три дня рано утром 
призову тебя к Себе.

Священник каждый день 
навещал Симеона и постепен-
но узнал всю его скромную 
и благочестивую жизнь. На 
третий день он пришёл рано 
утром навестить больного, 
чтобы посмотреть, сбудет-
ся ли предсказание о смерти 
Симеона. И действительно, 
во время их неспешной бе-
седы Симеон внезапно вос-
кликнул: «Пришёл Христос!» 
– и уснул сном праведника.

Вечная ему память! Аминь.

Рассказ афонского старца о подвижнике-мирянине

Монахиня Мариам (Юрчук)

Благословенный
Симеон

«Доброе утро, Христе мой, 
это я, Симеон. Помоги мне 
заработать на хлебушек». 
Вечером, закончив работу, 
он вновь возвращался в со-
бор: «Добрый вечер, Христе. 
Спасибо, что помог мне и 
сегодня». Так проходили дни 
благословенного Симеона.


